

JAN 26 1946

Puerto Rico en Prensa de E. U.

La Isla desea liberarse del monocultivo, dice un artículo

Robert M. Hallette, redactor del importante diario "The Christian Science Monitor", visitó la exhibición de fotografías de Puerto Rico que tiene efecto en Nueva York. Lo que allí vió y oyó le sugirió un artículo que el periódico mencionado destaca a ocho columnas en su segunda sección, bajo el mismo título que sirve de epígrafe a estas líneas. Reproducimos el trabajo a continuación.

Puerto Rico desea liberarse de su economía basada en el monocultivo —el azúcar. El consumidor norteamericano depende de la Isla para recibir alrededor de una onza diaria de este producto. Son vastas las potencialidades industriales y agrícolas de esta Isla del Caribe. Constituye uno de los mayores retos para la política de Estados Unidos el problema de si puede alcanzarse una transición hacia una economía más estable y más altos niveles de vida para los "jibaros", sin efectuar más incursiones en las azucareras norteamericanas.

Una exhibición de fotografías, recientemente inaugurada en esta ciudad —"Puerto Rico —Isla del Azú-

car"— ofreció una descripción de lo que es la dependencia insular al presente. El Comisionado Residente de Puerto Rico en Washington, doctor Antonio Fernós Isern, urgió la inmediata diversificación de las cosechas, al inaugurarse la colección en el Museo de Historia Natural.

Esta colección de admirables fotografías será expuesta hasta fines del cursante mes. Después será exhibida durante dos años bajo los auspicios del Consejo de Cooperación Interamericana.

La exhibición es una descripción gráfica de la tierra, la gente, la cultura y la economía de esta dependencia llena de colorido.

El conjunto fotográfico lo presentó la Oficina de Puerto Rico en Washington. Cuatro fotógrafos norteamericanos — Jack Delano, Edwin y Louise Roskam, y Charles Rotkin— estuvieron por espacio de un año en Puerto Rico, haciendo el estudio pictórico que sirvió de base a la selección.

Los discursos pronunciados al inaugurarse la exhibición, respaldados dramáticamente por las gráficas de la única cosecha en que se basa la economía de la Isla, enfatizaron la necesidad de practicar la diversificación agrícola. Al efecto declaró el doctor Fernós Isern que aún cuando la industria azucarera fuese expandida a toda capacidad no podría proveer empleos para la mayoría de los trabajadores insulares.

Durante los últimos seis años — afirmó el Comisionado Residente— el principal problema del Gobierno Insular ha sido el procurar empleo a la numerosa población, en rápido crecimiento, y el mejorar los niveles de vida. Como soluciones a las presentes dificultades económicas de la Isla se citaron la industrialización y el uso más intensificado de la tierra.

El doctor Fernós Isern expresó que, de acuerdo con experimentos realizados, en Puerto Rico se puede dar casi todo lo que se siembre y que el problema capital está en sacar el mayor partido a una tierra preeminentemente no acomodada a la omnipresencia de la caña de azúcar. Esta monopoliza alrededor de una tercera parte de la tierra insular utilizable, incluyendo casi todo el mejor terreno, y cubre la mayor parte de la tierra a lo largo de la costa. También se la encuentra en muchas regiones de las alturas.

Una organización especial —informó el Comisionado Residente— está desarrollando nuevos programas agrícolas y considerando oportunidades de producción, elaboración y mercadeo con vistas a un alza en el ingreso de la tierra. Un grupo similar de investigación y fomento tiene bajo estudio un programa de industrialización intensiva, bajo el cual los industriales serían estimulados a desarrollar nuevos productos e industrias, usando recursos naturales y humanos locales.

Dijo el Comisionado Residente que "estos dos programas son la esperanza que Puerto Rico tiene para salir de su dilema económico".

La porción ya significativa, si no crítica, del azúcar norteamericano que produce la Isla pudo haber sido aumentada durante la guerra y aún puede aumentarse. La cuota fue reducida en tiempo de guerra, principalmente en virtud de restricciones marítimas. En opinión de los expertos, puede cosecharse más de un 50% sobre la máxima producción anual obtenida — 1,200,000 toneladas. Pero esto probablemente intensificaría el problema del monocultivo. Es posible, por otra parte, que la producción del azúcar pueda mantenerse en lo que se determina el potencial de otros productos.

En la actualidad, el 70 por ciento de la población de Puerto Rico se halla en el campo y depende de la agricultura. Hay menos de un acre de tierra cultivable por habitante rural. El año de mayor producción alcanzó la cifra de 10,000,000 de toneladas de caña con un rendimiento de alrededor de 1,200,000 toneladas de azúcar valoradas en \$80,000,000.